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В 2008 году к 150-летнему
юбилею курорта «Дарасун» в
«Экспресс-издательстве» вы-
шла тысячным тиражом моно-
графия Б.А. Зайкова под редак-
цией профессора Б.И. Кузника
«Курорт Дарасун». В 2017 году
– второе издание, дополненное
и расширенное: Б.А. Зайков,
«За здоровьем на курорт Дара-
сун». В настоящее время мною
совместно с главным врачом
курорта И.Л. Шимко подготов-
лено третье издание – «Центр
медицинской реабилитации са-
наторий Дарасун» и совместно
с бывшим главным врачом
здравницы «Кука» А.И. Рутков-
ским – монография «Курорт
Кука – жемчужина Забайка-
лья», которая запланирована в
печать в «Экспресс-издатель-
стве» в марте-апреле 2020 года.
В краевых газетах опубликова-
но несколько моих статей по ку-
рортологии, бальнеологии и
минеральным водам Забайка-
лья. Поэтому знаю, что говорю.

С Николаем Ивановичем
лично знаком, так как около 30
лет проработал на кафедре гос-
питальной терапии в ЧГМИ
(ЧГМА). Знаю его как опериру-
ющего хирурга, эндоскописта,
педагога, изобретателя, воспи-
тавшего прекрасную плеяду за-
байкальских абдоминальных
хирургов. Но вот что меня уди-
вило, так это его компетенция
в курортологии и бальнеологии
здравниц «Дарасун» и «Кука»,
тем более что в ответах редак-
тору газеты «Как я стал хирур-
гом» о курортной деятельнос-
ти он нигде не упоминает.

Действительно, как пишет
профессор, природа щедро ода-
рила Забайкалье – эту поисти-
не страну чудес – комплексом
разнообразных природных
факторов. Страна нарзанов и
разнообразных минеральных
источников, благотворно влия-
ющих на организм человека,
приведены 160 минеральных
источников с подробной картой
их расположения, а всего их
около 380.

Дело в том, что вода обла-
дает мощнейшей энергетикой.
Недаром всё живое на Земле
когда-то вышло из океана, за-
родилось в воде, и всякое жи-
вое существо хранит на генети-
ческом уровне память об этом.
Вода смывает с нас усталость
– физическую и энергетичес-
кую, успокаивает, поглощает
отрицательную энергию, гар-
монизирует нас.

По химическому составу и
степени минерализации мине-
ральные воды края подразделя-
ются на четыре группы: горя-
чие азотные и радоновые, к ко-
торым относятся упоминаемые
автором Былыринские источ-
ники Кыринского района, тёп-
лые углекислые, углекисло-
азотные и холодные углекис-
лые. Последние и составляют
основную гордость Забайкаль-
ской земли с курортами «Дара-
сун», «Кука» и «Шиванда».



Наш внештатный корреспондент врач Борис Зайков предложил для публикации
свою статью из газеты «Земля». Так как речь в ней идет, в том числе, о кыринских
источниках, мы охотно приняли это предложение. Борис Алексеевич так предваряет
свой материал: «Чтобы было понятно, Николай Иванович Богомолов родился
в Мангуте, четыре года работал там в участковой больнице хирургом, затем пять
лет главным врачом медсанчасти в Хапчеранге, потом прошел по конкурсу в ЧГМИ
на кафедру общей хирургии. Мы с ним, по сути, старые институтские друзья».

В №8 от 25 февраля 2020 года прочёл статью Н.И. Богомолова «А в Забайкалье – вода
живая» и решил поделиться некоторыми мыслями, со многим не согласиться, в чём-то
кардинально поправить автора в его суждениях о забайкальских минеральных водах как
дара Земли…

Живая, да не такая

Лечебные минеральные
воды источников имеют ион-
ный состав, определённую кон-
центрацию минеральных и
органических компонентов или
газов (углекислый газ, радон,
азот), микроэлементов (йод,
железо и ещё 16).

Лечение минеральной во-
дой называется бальнеотерапи-
ей. Методы лечения различны-
ми минеральными водами
были известны ещё античным
медикам, а питьевое лечение
минеральными водами на про-
тяжении столетий считается
одним из основных оздорови-
тельных методов. Поэтому го-
воря о перспективах развития
бальнеотерапии, можно преду-
гадать, что существовать она
будет столько, сколько будут
бить подземные ключи мине-
ральных источников и функци-
онировать скважины с мине-
ральной водой, даруя человеку
исцеление.

А вот дальше я с автором
категорически не согласен. Он
пишет: «Несколько личных
впечатлений о курортах «Дара-
сун» и «Кука». Они разные,
воды отличаются существенно,
лечебный эффект разнонаправ-
ленный». Не забивая голову чи-
тателей сложной формулой ми-
неральной воды Дарасуна и
Куки, укажем в простейшем
виде химический состав дара-
сунского нарзана: углекислая,
железистая, гидрокарбонатно-
кальциево-магниево-натриевая
вода с содержанием углекисло-
ты 3,02-3,88 г/л, минерализаци-
ей 1,8 г/л и температурой +2,8
градуса. Аналогичная вода и на
Куке, с той лишь разницей, что
минерализация чуть выше 2,8
г/л, а содержание углекислоты
чуть меньше 3,2 г/л, несколько
меньше железа, ничтожное со-
держание сероводорода, боль-
ше магния, отличающегося хо-
рошей растворимостью, и гид-
рокарбоната.

Дальше Николай Иванович
делает следующий неверный
посыл: «Думаю, что дарасунс-
кие воды – общеоздоровитель-
ные, обогащают организм ми-
неральным составом, присут-
ствием газов. Кука кратно эф-
фективнее в воздействии на пе-
чень, поджелудочную железу и
мочевыделительную систему.
Эффект налицо и подтверждён
лично и многочисленными па-
циентами».

Утверждение явно ошибоч-
ное, поэтому я советую ему об-
ратиться к моим монографиям
по курорту «Дарасун», где ука-
зываются исторические этапы
становления методик питьево-
го дозированного режима для
пациентов с заболеваниями же-
лудка, желчного пузыря и пече-
ни, поджелудочной железы, ки-
шечника, а также больных, на-
правленных из ЛПУ края на ре-
абилитацию и восстановитель-
ное лечение после операций на
этих органах. Методики утвер-
ждены Томским научно-иссле-
довательским институтом ку-
рортологии и физиотерапии
ФМБА России. А они для «Да-
расуна» и «Куки» абсолютно
одинаковы. И показания для ле-
чения тоже идентичные. Непо-
нятно, откуда автор взял, что
«эффект налицо и подтверждён
лично и многочисленными па-
циентами»? Я мог бы привес-
ти многочисленные работы ку-
рортных гастроэнтерологов по
«Дарасуну» и «Куке», ограни-
чусь лишь работами М.Е. Ши-
рокова, П.Д. Рабиновича, Н.А.
Комарова, В.М. Ярославцева и
некоторыми другими.

Поразительный факт, что
автор статьи, хотя не раз упо-
минает о санации органов мо-
чевыделительной системы, не
приводит фундаментальных
работ по курортам «Кука» и
«Дарасун» профессора, заведу-
ющего курсом урологии ЧГМИ
Николая Павловича Мунгалова,
который на протяжении многих
лет на базе урологического от-
деления ККБ проводил лечение
больных хроническими пиело-
нефритами с использованием
минеральной воды курорта
«Кука». Предложенная им ме-
тодика лечения пиелонефрита и
мочекаменной болезни, а так-
же после операций по поводу
мочекаменной болезни и у
больных с единственной поч-
кой в настоящее время с успе-
хом применяется на курортах
«Кука» и «Дарасун». Основным
стержнем или, правильнее ска-
зать, «изюминкой» рекоменда-
ций является предложенный
Н.П. Мунгаловым «ренальный
почечный тюбаж», который в
последующие годы оправдал
себя и нашёл широкое приме-
нение на других курортах Си-
бири и Дальнего Востока. Вме-
сто этого автор указывает, что

эти положительные лечебные
эффекты кратно сильнее на
«Куке», чем в «Дарасуне». Нон-
сенс!

«Мнение личное и подтвер-
ждено многократным анкети-
рованием пациентов во время
моего пребывания на том и дру-
гом курортах». Я прекрасно
знаком с пребыванием наших
докторов из ЧГМА на курорте
«Дарасун», но о Вашем пребы-
вании, Николай Иванович,
здесь, да ещё с научно-исследо-
вательскими и практическими
наработками, мне неизвестно.
Таким образом, Николай Ива-
нович, никакого кратного пре-
валирующего эффекта при
«воздействии на печень, подже-
лудочную железу и мочевыде-
лительную систему» на курор-
те «Кука» нет и не может быть
по определению.

Вы указываете, что знатоки
(?) из местных врачей и гидро-
геологи считают уникальной
примесь органического компо-
нента в кукинской воде, кото-
рый виден на поверхности Ку-
кинского нарзана после вы-
стойки (?) в виде нефтяной
плёнки. «Именно этот органи-
ческий (почему органичес-
кий?) компонент оказывает ос-
новное оздоровительное дей-
ствие, а не только минералы и
газы. Лично я верю в такое обо-
снование происхождения воды
«Кука» и её лечебное дей-
ствие», – указывает профессор.

Конечно, мнение каждого
учёного – это его личное дело.
Но ни в работах академика В.А.
Обручева, ни в работах врачей
и гидрогеологов А.Д. Львова,
А.Я. Макерова, Н.И. Толстихи-
на, В.Д. Ламтадзе, особенно
профессора-иркутянина В.М.
Ярославцева, автора моногра-
фии «Курорт «Кука» 1967, и
других нет упоминания ни о
какой органической плёнке на
поверхности кукинского нарза-
на, которая определяет желче-
гонный, панкреатогенный, бил-
лиарный и мочегонный лечеб-
ные эффекты, связанные с до-
бычей каменного угля.

Больше того, автор предска-
зывает потрясающе унылую и
безрадостную перспективу ку-
рорта «Кука» с прекращением
добычи угля, в связи с чем он
пишет: «Что будет с источни-
ком после отработки каменно-
угольного месторождения?
Знать не дано никому, боюсь,
он (источник минеральной
воды Кука) исчезнет навсегда».
Вот как – ни больше и ни мень-
ше. А ведь Кукинские мине-
ральные воды представлены
двумя источниками:

1. Минеральная вода «Кука
курортная» – питьевая, лечеб-
но-столовая производится ООО
«Забайкальские минеральные
воды». Добыча и розлив этой
воды с сохранением в ней всех
природных компонентов и це-
лебных качеств осуществляет-
ся непосредственно из Кукин-
ского месторождения мине-
ральных вод с глубины около
250 метров, из скважины № 45,
расположенной непосредствен-
но на территории курорта
«Кука».

2. Минеральная вода «Кука-
7» – питьевая, лечебно-столо-
вая. Производится ЗАО «Чи-
тинские ключи». Добывается из
скважины №7 с глубины 100
метров (падь Борзиха) в не-

скольких километрах от санато-
рия. Вода поднимается на по-
верхность высокотехнологич-
ным насосным оборудованием
по трубам из нержавеющей ста-
ли и разливается в герметич-
ную тару – ПЭТ бутылки в цехе,
полностью оборудованном ав-
томатическими линиями. По
всем физико-химическим и ле-
чебным параметрам она анало-
гична воде «Кука курортная».
Такая бутилированная вода по
своему составу полностью
идентична той, которую вы мо-
жете отведать непосредственно
из источника.

В 90-х годах прошлого века
пути-дорожки «Дарасуна» и
«Куки» разошлись. «Дарасун»,
в настоящее время, утратив
свою классическую функцию
курорта, стал Центром меди-
цинской реабилитации с детс-
ким оздоровительным лагерем.
Профсоюзный курорт «Кука»
ушёл в «самостоятельное пла-
вание» и вот почему.

Достаточно сказать, что на
рубеже веков профсоюзы За-
байкалья катастрофически ста-
ли терять свою собственность,
которая могла бы приносить их
членам большую пользу, но те-
перь уже не принесёт никогда.
Как могло случиться, что пре-
красный бальнеоклиматичес-
кий и питьевой курорт «Кука»,
расположенный рядом с Читой,
оказался в частных руках, и те-
перь на нём зарабатывают
большие деньги не профсоюзы,
а частные лица – те, кто однаж-
ды воспользовался случаем и
благосклонностью бывшего ру-
ководителя Читинской федера-
ции профсоюзов, отдавшего в
частные руки за бесценок оздо-
ровительную жемчужину За-
байкалья? Вот так. Снявши го-
лову, по волосам не плачут…

Николай Иванович утверж-
дает, что мощность радона в
единицах Махе на Былыринс-
ком источнике кратно выше из-
вестных аналогичных вод на
Кавказе, в Белокурихе, Горя-
чинске, Ургучане и Молоковке.
Подставим к перечисленным
им курортам мощность воды в
единице Махе: на Кавказе (Пя-
тигорск – от 60 до 800), Бело-
курихе (29), Горячинске (?), Ур-
гучане (60,1), Молоковке (140-
252). Добавим от себя: на дей-
ствующем курорте «Ямкун» –
150-400. Былыринское – самое
сильное по концентрации радо-
на месторождение минераль-
ных вод в России (!), возмож-
но, и в мире. Хочется верить,
что у него есть будущее, как
есть и прекрасное прошлое.
Хотелось бы знать, Николай
Иванович, каковы приблизи-
тельные параметры воды в Бы-
лыре. Я такой информацией,
при всей моей компетенции в
забайкальских минеральных
источниках, не владею.

В заключение отмечу: ста-
тья профессора кафедры опера-
тивной хирургии и топографи-
ческой анатомии Н.И. Богомо-
лова о забайкальских мине-
ральных водах как живой суб-
станции, особенно в Кыринс-
ком районе, где расположена
его малая родина – село Ман-
гут, очень познавательна и даёт
аванс на будущее становление
курорта «Былыра».

Борис ЗАЙКОВ
(газета «Земля», № 10
от 10 марта 2020 года)



КРОМЕ того, я благодарен Сергею
Федотовичу за то, что, открыв дискус-
сию, он даёт мне прекрасную возмож-
ность поделиться с земляками накоплен-
ными знаниями. Хотя его позиция в этом
споре мне показалась немного странной,
если принять во внимание то, что вырос
Сергей Федотович в сиротстве. Его отца
расстреляли. Нет-нет, не белые банды –
его убила родная, им же завоеванная
власть, родной Иосиф Виссарионович.
Как, впрочем, и моего деда...

Здесь у нас с Сергеем Федотовичем
возникает первое расхождение. Он убий-
ство родного отца, несчастье семьи и
свое сиротство Сталину охотно проща-
ет; я же не столь щедр. Мне жаль деда,
жаль всех своих родственников, убитых,
сосланных и замученных во время след-
ствия. Как жаль и всех земляков, загуб-
ленных в те годы. Мои родители внуша-
ли мне, что жизнь каждого человека свя-
щенна и первородна, и никто не вправе
отнять ее. Нельзя, Сергей Федотович,
молиться двум богам – жалеть родного
отца и любить Сталина.

Но разногласия только начинаются.
Сергей Федотович пишет: «Автор ста-
тьи напрямую встал на позицию бывших
беляков». А почему я должен это скры-
вать? Это не преступление, это не стыд-
но и уж, конечно, не подло. Ведь все мои
предки, как и 99 процентов казачьего на-
селения нашего района, воевали на сто-
роне белых. Мы же с Вами, Сергей Фе-
дотович, оба из старинных казачьих фа-
милий. Только Ваши предки легко отка-
зались от природного звания, а мои ос-
тавались верны и казачеству, и данной
присяге, и до последнего за это сража-
лись.

Вы считаете непозволительным
«брать под сомнение достоинство назва-
ний улиц в Кыре именами красных ко-
мандиров». А почему, собственно? Со-
мневаться нужно всегда, это закон жиз-
ни, иначе ты будешь обманут. И с каких
пор районный центр стал для жителей
этого же района «чужим огородом»? Вы
серьезно считаете жителей периферии
людьми низшего сорта? А как же лозун-
ги, под которыми воевали Ваши предки
– «Свобода, равенство, братство»? Или
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Товарищ Куклин свой отклик на мою статью оканчивает словами
«Ответ не требуется». Требуется, уважаемый Сергей Федотович,
ответ ой как требуется! 70 лет от нас ответа не требовали, когда с помощью
газет, радио и телевидения поливали нас большевистской идеологией.
Да и попробовали бы мы тогда ответить...

Ответ на отклик С. Куклина «Автор встал на позицию беляков» (№ 63 от 13 августа 2020 года)

Нельзя молиться
двум богам...

это все для вас, чтобы Вы теперь мне
через газету заявляли: «по нашей улице
не проходи»?

Подобная склонность у Ваших стар-
ших товарищей появилась сразу же пос-
ле победы в гражданской. Уже в июне
1923 года два бывших красных партиза-
на, как наскипидаренные, прибежали в
волисполком с криком «караул, новони-
колаевцы наши земли захватывают!»
(так называли пришлых людей, поселив-
шихся в 1919 году на грани тыринских
и кыринских казачьих земель). А как же
лозунг «Земля – крестьянам»? Или он
только до той поры, пока своего не кос-
нулось? А как самих жареный петух
клюнул, так сразу настрочили ходатай-
ство в Акшинский уездный исполком с
просьбой выселить новониколаевцев, и
только благодаря тому, что жалобу откло-
нили, гаванцы живут сейчас в нашем
районе. Не до них тогда было, ужасный
голод придавил в тот год наши места. Вы
запросите, Сергей Федотович, материа-
лы уисполкома в краевом архиве, очень
интересно. Кроме того, рекомендую изу-
чить документы Акшинского воинского
управления.

Думаю, Вам также будет любопытно
узнать из них, каким широким потоком
хлынули дезертиры из народной армии.
Да ладно бы только насильно мобили-
зованные казаки, нет, с оружием в руках
побежали и бывшие партизаны. Эта вол-
на настолько захлестнула ряды народной
армии, что правительство ДВР стало
спешно создавать на всех администра-
тивных уровнях комиссии по борьбе с
дезертирством. Беглецов ловили, сопро-
тивлявшихся стреляли, описывали и кон-
фисковывали имущество, насильно вод-
воряли обратно в часть... А они все рав-
но бежали!

Почему же? Да потому, что уже в
1921 году новая власть под метелку вы-
гребла весь хлеб у былыринских мужи-
ков, так же, как и у всего остального на-
селения района.

Здесь же, кстати, Вы можете прочи-
тать, как в том же 1921 году акшинский
воинский начальник Чистохин шлёт в
Читу телеграмму за телеграммой, в ко-
торых панически сообщает: «Все дерев-

ни ждут прихода белых! Население не-
довольно мероприятиями Советской
власти! Сообщение между деревнями
становится крайне опасным!» И только
когда войска барона Унгерна уходят от
границ вглубь Монголии, Чистохин ус-
покоенно сообщает: «...с уходом барона
деревни пали духом».

Ну, а если доберётесь до протоколов
Былыринского или Кулиндинского сель-
советов, то с изумлением обнаружите,
как мужики с матом, слезами и угроза-
ми просят отпустить из колхоза хоть на
рудник, хоть на стройку, хоть «к чёрту
на рога», лишь бы только подальше из
колхоза. Во как их прижали уважаемые
Вами хозяева района! А может быть,
мужикам не очень понравились слова
Ленина: «Коммунистический труд в
строгом смысле слова есть бесплатный
труд на пользу общества, труд добро-
вольный, труд вне нормы, труд без рас-
чёта на вознаграждение» (В.И. Ленин,
Полное собрание сочинений, том 40). Но
Ленину из Шушенского виднее!

А уж эти Ваши басни об участии на-
селения в наименовании улиц... Вы сами
понимаете, что народу было не до это-
го. Народ не чаял, как спастись от этих
лиходеев-названиедавателей!

Когда доведённый до отчаяния быв-
ший красный партизан Сергей Мищен-
ков, поняв весь обман и осознав, что уже
ничего не исправить, начал крушить
тыринских большевиков прямо в их кон-
торе и даже счётами в них кидал, секре-
тарь райкома приказал держать этот ин-
цидент в секрете (Государственный ар-
хив Забайкальского края – далее ГАЗК,
фонд Р-1614, опись 2). Народ!..

Мне понравилось, что Сергей Федо-
тович старательно перечислил имена
руководителей нашего района. Просто
чудо какое-то! Ни одного местного, ни
одного! Все «варяги»! Даватели назва-
ний...

А ведь до революции наши предки
сами выбирали себе атамана. Сами! Из
своих. Не богатеев, как нам в учебниках
писали, а заслуженных, бережливых да
заботливых. Да в боях отличившихся.
Эх, предки наши несчастные! Что же вы
наделали? Батьку на кобеля променяли...

В названиях улиц даватели имен уве-
ковечили, в первую очередь, то, что их
идеология единственно правильная и
неоспоримая. Жизнь доказала, что они
ошибались.

Далее Вы призываете разобраться по
порядку. Охотно присоединяюсь. «Побе-
ду в гражданской войне предрешало
само население, вступая в отряд красных
или белых», –  пишете Вы. – Куда шли
люди, тот и побеждал». Ой ли? Ну что
ж, будем разбираться. Причём, с каран-
дашом в руках, чтобы произвести необ-
ходимые расчёты.

Действительно, куда же шли люди?
В связи с тем, что до осени 1920 года
наш район находился в тылу правитель-
ственных войск, здесь действовали толь-
ко краснопартизанские отряды. Вот и
обратимся к материалам партизанских
комиссий, хранящихся в краевом архи-
ве (ГАЗК, фонд Р-1614, опись 2).

Списки красных партизан Кырин-
ского района составлены при изучении
протоколов выездных партизанских ко-
миссий за 1931-1933 годы, где в каждом
селе на заседании присутствовали сами
партизаны или их близкие родственни-
ки. Проводилась проверка или перепро-
верка действительного участия этих
людей в партизанском движении. Если
они были на стороне Красной Армии и
Советской власти в годы гражданской
войны, значит, могли рассчитывать на го-
сударственную поддержку, на льготы, ко-
торые предоставлялись им по выданным
партизанской комиссией партизанским
удостоверениям.

Здесь необходимо заметить, что как
ни боролись комиссии по партизанской
чистке за чистоту своих рядов, они год
от года только росли. Всякими неправ-
дами стремились люди просочиться в
число бывших защитников советской
власти. Даже умудрялись получать би-
леты в Иркутской, например, области. И
осуждать их за это нельзя. Не только в
поисках материальной выгоды лезли в
партизаны. Вовсе нет. Наивные, они на-
деялись спастись от раскулачивания и
ссылки, от коллективизации и из опаски
попасть в число «лишенцев». Никому не
хотелось загреметь в трудармию. Каж-
дый надеялся сберечь хлебушек для се-
мьи, а для этого искали пути избежать
обязательной хлебосдачи, самообложе-
ния и продналога. Они ещё не догады-
вались, что никому не удастся избежать
оплеух родимой власти, всем, и парти-
занам в том числе, предстоит пройти все
круги ада и, как заключительный аккорд,
направятся партизаны и их бывшие про-
тивники стройными рядами в душные
объятия сталинского НКВД 1937 года.
Списки партизан и красногвардейцев
по Кыринскому району, 1931 год
(ГАЗК, фонд Р1614, опись 2, дело 2). Со-
гласно данным спискам в нашем районе
на тот год было 242 партизана. Возьмём
запредельно большую цифру, с учётом
естественной убыли. Пусть 300 человек.
Будем считать, что члены семьи безус-
ловно разделяли взгляды хозяина. Хотя
практика показывает, что это было да-
леко не так. Но всё же считаем, что 300
семей нашего района встали на сторону
красных. Сколько же всего было семей,
напрашивается резонный вопрос? А за-
просим подворовые карточки всех насе-
лённых пунктов района за 1923 год, как
ближайший к исследуемому.



По итогам сельхозпереписи 1923
года (ГАЗК, фонд Р-62) значится 1856
дворов. Из этого количества дворов за
красных пошли, мы условились считать,
300, или 16 процентов (в действитель-
ности гораздо меньше).

Необходимо принять во внимание,
что в ряды красных попадали не всегда
по доброй воле. Вот яркий пример – вы-
писка из протокола комиссии по парти-
занской чистке: «Служили в 3-м Забай-
кальском казачьем полку атамана Семё-
нова. Полк был реакционным и перешёл
на сторону красных только тогда, когда
оказался в безвыходном положении.
Следует список казаков». Или вот: «...гр-
не с. Мангут Манухин С.В. и Минин Г.Е.
служили в 4-й батарее семёновских
войск, каковая находилась в окружённом
кольце красными партизанами и всё же
не сдавалась в плен до тех пор, пока не
застал голод на лошадей, и безвыходное
положение заставило перейти на сторо-
ну красных партизан».

Как видим, о какой-то серьёзной, со-
знательной поддержке большевикам в
нашем районе со стороны населения го-
ворить не приходится. Если же принять
во внимание партизанское движение в
целом по Забайкальской области, то оно
насчитывало около пяти тысяч человек,
как об этом писал небезызвестный
партизанский вожак Дмитрий Шилов в
своих воспоминаниях. Тоже негусто...

Вообще, с чувством гордости за свой
народ надо сказать, что забайкальцы од-
ними из последних сдались под натис-
ком красных войск. Уже был разгромлен
адмирал Колчак, и вся Россия вплоть до
Байкала оказалась под властью больше-
виков, уже Дальний Восток полыхал
красными флагами, а Забайкалье держа-
лось! Но долго так продолжаться не мог-
ло. Советское правительство, веролом-
но нарушив Гонготское соглашение, дви-
нуло на Читу с запада пятую армию в 10
тысяч сабель, а с востока наступление
повели войска Амурского фронта под
командованием Серышева в 30 тысяч
штыков при 35 орудиях, двух бронепо-
ездах и двух танках (Б.М. Шерешевский,
«Разгром семёновщины», 1966 год, изд-
во «Наука»).

В нашем районе события разворачи-
вались следующим образом. В августе
1920 года в район прибыли теснимые из

Даурии войска барона Унгерна и распо-
ложились здесь до октября. В начале
осени на борьбу с унгерновцами в рай-
он пришли партизанские отряды Кате-
рухина, Лебедева, кавказские братки аб-
река Каландаришвили, уголовники Ано-
сова, большой отряд латышей Строда,
1000 мадьяр и 700 маккавеевских парти-
зан (из исторического формуляра войск
МВД Забайкальского округа, находится
на хранении в Центральном погранич-
ном музее ФСБ России, г. Москва).

Последний бой на нашей земле был
20 октября 1920 года, на самой окраине
Верхнеульхунской станицы. Партизанс-
кий отряд Яна Строда и другие вытес-
няли части Азиатской дивизии за грани-
цу. Много казаков стродовцы положили
там, ибо те зубами цеплялись за родную
станицу. Артиллерия грохотала, бабы с
ребятами в подполах сидели. Какой-то
старик Салтанов прямо из окон своего
дома отстреливался, пока из пушки сна-
ряд точно в дом не всадили. Думаю,
Строд казачков за такую оборону тоже
по головке не погладил.

И вот ведь парадокс какой. Прошло
почти сто лет. В 2017 году я приехал в
Верхний Ульхун собирать сведения о Ге-
оргиевских кавалерах для четвертого
тома. В школьном музее с воодушевле-
нием рассказываю присутствующим о
подвигах ульхунских казаков на фронтах
Первой Мировой. Увлекаюсь, стараюсь
разжечь чувство гордости за их предков,
на полях сражений жизни за Родину не
жалевших. Пожилая учительница, сама
потомственная казачка этой же станицы,
долго отрешённо слушала мои пламен-
ные речи, а затем встала и вышла. Вско-
ре вернулась с портретом Строда в ру-
ках и начала с придыханием рассказы-
вать о том, как Строд воевал в их местах
и орден здесь получил. Хотелось спро-
сить женщину, знает ли она, за чью кровь
получил Строд этот орден?..

Из всего вышесказанного прекрасно
видно, что вовсе не население так рас-
порядилось, что вовсе не этого хотел
наш забайкальский народ, от веку сам
распоряжавшийся своей жизнью. Это
чужая, силой оружия навязанная нам
доля!

Вы, Сергей Федотович, считаете, что
Голубев наиболее полно описал граж-
данскую войну в нашем районе? Вы, на-

верное, очень далеки от истории, как
науки. Вы встречали в книгах Голубева
ссылки на первоисточники, архивные
или другие документы? Вот и я не встре-
чал. Поймите, такое могло сойти с рук в
советское время, когда что ни напиши,
всё ладно, лишь бы было идеологичес-
ки выдержано. Сейчас уже нет. В век
информационных технологий человек
не верит ничем не подкреплённым рас-
сказам. Ему документальные факты по-
давай! Тем более что теперь к его услу-
гам открылись архивы, где он сам най-
дёт всю интересующую его информа-
цию. Это для Вашего поколения Голу-
бев писатель. Для современной ищущей,
мыслящей молодёжи он, в лучшем слу-
чае, источник информации, не вызыва-
ющий доверия. Ни один исследователь
не воспримет его творения всерьёз.

Вынужден Вас разочаровать. Описы-
вать-то нечего было. В нашем районе
войны, как таковой, не было. В этом
мнении единодушны все историки как
советской, так и постсоветской эпохи.
Театр военных действий развернулся на
востоке области, а у нас был глубокий
тыл. Все строевые казаки воевали в кад-
ровых частях белой армии. Пожилые же
в ноябре 1919 года создали станичные
добровольческие казачьи дружины для
защиты от большевистских банд, Ман-
гутскую и Верхнеульхунскую, влили их
на правах отдельной сотни в 12-й Ман-
гут-Акшинский казачий полк (ГАЗК,
фонд 91, опись 2), который стоял в на-
ших местах, и продолжали жить обыч-
ной жизнью.

С Чикоя заходил два раза иркутский
солдат Евгений Лебедев с отрядом, да
оба раза его выкидывали. Происходили
мелкие стычки правительственных
войск с так называемыми партизанами,
но не более того. И, наверное, недаром
в 1967 году, когда по всем районам за-
требовали списки наиболее активных
красных партизан, чтобы наградить их
к 50-летию революции, в нашем районе
таковых не оказалось. Об этом мне лич-
но говорил кандидат исторических наук
В.И. Василевский, готовивший в числе
других эти списки. То же самое пишет
Владимир Исакович в своей книге «За-
байкальское казачье Войско в годы ре-
волюции и гражданской войны» (Чита,
2007 год), справедливо отмечая, что
наши станицы партизанским движени-
ем затронуты почти не были.

Если Вы располагаете другими доку-
ментальными сведениями, буду рад их
получить. В Кыринском краеведческом
музее хранятся письма красных коман-
диров. Прочтите их, и вы поймёте, что
ничего, кроме хулиганских вылазок, в
нашем районе не было.

Очень занятно Вы рассказали о под-
вигах своего дяди, командира партизан-
ского отряда, который переловил в Кыре
сотню белых, как пацанов, в чужой ого-
род залезших, оттрепал за уши, присты-
дил и к родителям отправил. А Вас не
смущает то, что всё это происходило в
тылу у белой армии? Вы же мужчина, в
армии, наверное, служили. Как думаете,
что должно было произойти после того,
как Ваш дядя вывел сотню белых каза-
ков-фронтовиков за Кыру, пригрозил

пальчиком и сказал: «Не дай Бог ещё раз
вас здесь увижу»? Что должно было слу-
читься, принимая во внимание, что в
области белая власть? Правильно! Сот-
ня бы отошла, перегруппировалась, во-
оружилась и разнесла бы Кыру, как Бог
черепаху, а дядю Вашего на тополе про-
тив магазина купца Манцурова вздёрну-
ла.

Такие же сказки и Голубев любит
рассказывать. Вот, например, в книге «В
верховьях Онона» на странице 136 на-
ходим такой эпизод (право, он достоин
того, чтобы привести его полностью):

«И вот, разработав план нападения и
вооружившись чем попало, былыряне и
кулиндяне отправились в поход на Кыру.
Чтобы устрашить врага если не воору-
жением, то хотя бы численностью, за-
хватили с собой всех, кто был способен
идти, не исключая женщин и подрост-
ков. Войско в самом деле выглядело вну-
шительно (из этой же книги можно по-
нять, что в обоих сёлах насчитывалось
не более 600 душ, вместе со стариками
и ребятишками, которым до Кыры про-
сто не дойти – авт.). Окружив станицу
Кыра, рано поутру отряд начал насту-
пать. А так как время стояло весеннее,
сухое и вокруг горели леса (видимо, леса
выгорели и с тех пор Кыра в степи сто-
ит – авт.), то за дымом нельзя было ра-
зобрать, кто с чем идёт – с ружьём или
палкой. Казаки, увидев огромную тол-
пу, испугались и бросились наутёк вме-
сте со своим Филиновым».

Ну как? Хорошо вооруженные, о чём
упоминал выше автор, казаки, прошед-
шие германскую войну, японскую, Ки-
тайский поход, полжизни не расставав-
шиеся с винтовкой и шашкой… Конеч-
но, что ещё им оставалось делать, как
не улепётывать вместе с кадровым офи-
цером Филиновым от баб и подростков.
Но продолжим, дальше смешнее.

«Эта удача сразу выдвинула Кулинду
и Былыру в передовые ряды борцов с
белыми, и весь 1918 год они держали всё
окрестное казачество в страхе и тревоге
перед собой». То есть, две маленьких
деревни («…а в стороне, прижавшись к
подножию гор, как бобыли в богатом
селе за околицей, стоят эти бедные се-
ления – Кулинда и Былыра…», стр. 135)
держали целый год в страхе три стани-
цы и пятнадцать казачьих посёлков? Это
для кого написано? Для детей?

Вообще, писатели советской эпохи
словно сговорились подорвать доверие
к подобного рода литературе и к исто-
рии гражданской войны в Забайкалье в
целом. Все их воспоминания прониза-
ны каким-то напыщенным хвастовством.
Там от них белые бежали, тут драпали,
здесь улепётывали... Помните, как в ста-
рых советских фильмах изображали
немцев этакими дурнями, и мы от души
смеялись, глядя как наши лупили их го-
лыми руками. Так и здесь.

А ведь белые – это кадровые воен-
ные в большинстве своём, чего не ска-
жешь о рабоче-крестьянской армии. В
Забайкалье костяк белых составляли ка-
заки. Народ до мозга костей военный,
многие из них прошли, повторюсь, рус-
ско-японскую войну и Китайский поход.
Почти все закалены в сражениях Вели-
кой войны 1914-1918 годов. Воевать
умеют и почём зря не побегут.

Сергей Федотович, мы же взрослые
люди, давайте уважать себя и читателя!
Нельзя же хвастливую болтовню подвы-
пивших партизан выдавать за историчес-
кий факт. Давайте писать так, чтобы каж-
дый желающий мог свободно проверить
каждое наше слово, ведь мы же занима-
емся серьёзным делом.

А ПОЧЕМУ бы Вам не рассказать о
других Куклиных – настоящих героях,
воевавших за родину с немцами и авст-
рийцами, с японцами и китайцами? Ведь
они есть и их немало. Не хотите? А да-
вайте я расскажу.

Вот, например, Куклин Василий
Львович, казак посёлка Кыринского. 9
июня 1916 года был жаркий бой. Нем-
цы обошли наш правый фланг. Бьющая
неведомо откуда вражеская артиллерия
прижала русскую пехоту к земле. И уже,
казалось, нет ей спасения, разве только
отступать.
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Но канонир-разведчик 4-й
Забайкальской казачьей батареи
Василий Куклин вызвался най-
ти эти проклятые немецкие
пушки. И нашёл! Под сильным
огнём, с огромным риском для
жизни обнаружил он их место-
положение, передал координа-
ты, и разнесли их наши батарей-
цы в пух и прах. Благодаря это-
му русская пехота не только от-
разила вражеское наступление,
но и перешла в контратаку и
гнала врага до поздней ночи и
на следующий день (В. Апрел-
ков, «Георгиевские кавалеры
Забайкальского казачьего Вой-
ска», 4 том).

Каково? Это вам не за ого-
родами в тылу у белых со свои-
ми воевать! А брат его Михаил
Львович за бои с курдами Геор-
гиевский крест заработал. Ва-
силий Львович не изменил ка-
зачеству, не нарушил данной
присяги, в гражданскую сра-
жался в рядах атамана Семёно-
ва, потому и не герой он для
Вас.

Так же, как не герой и сам
Григорий Михайлович. А ведь
Семёнов (на снимке) в битвах с
германцами и турками зарабо-
тал Георгиевское оружие, орден
Святого Георгия четвертой сте-
пени, орден Святой Анны чет-
вертой степени с надписью «За
храбрость», этот же орден тре-
тьей и второй степеней, два ор-
дена Святого Станислава, орден
Святого Владимира четвертой
степени. Казаки его сотни про-
сили командование наградить
Семёнова ещё и солдатским
«Георгием», что для офицера
было бы очень престижно, но
он отказался, попросив награ-
дить своего погибшего подчи-
нённого. В боях с врагом полу-
чил контузию и два ранения.

Ну, про спасение банковс-
ких ценностей говорить не ста-
нем, так как свой рассказ Вы
ничем не обосновали. Оставим
его для семейного пользования!

Очень хорошо, что Вы упо-
мянули тему о «17 сожжённых
былыринских мужиках». В бли-
жайшем будущем мы её разовь-
ём, и я расскажу, как на акаде-
мическом сайте «Предыстория»
в течение нескольких лет зани-
мались расследованием данной
темы и, наконец-то, развеяли и
этот миф (там, кстати, далеко не
всё чисто оказалось).

Так же, как развеяны страс-
ти о маккавеевских застенках.
Для сведения сообщаю, что в
Читинском краевом краеведчес-
ком музее имени Кузнецова
изъята из экспозиции фотогра-
фия, на которой были сняты
трупы людей, прислонённые к

стене дома. Фотография экспо-
нировалась с подписью «Жерт-
вы белого террора в маккавеев-
ском застенке». Происхождение
снимка оставалось неизвест-
ным, и он удалён, как безосно-
вательный.

ЧТО КАСАЕТСЯ идеоло-
гии, то Вы ошибаетесь. Слава
Богу, нет в нашей стране уже
никакой идеологии. Теперь мы
живём в эпоху, где каждый во-
лен думать, анализировать и
приходить к определённому
выводу на основе полученных
знаний и сведений. А право на
свободное получение информа-
ции закреплено в нашей Кон-
ституции. С уходом в небытие
Вашей власти открылись все
(кроме носящих государствен-
ную тайну) архивы и другие
источники информации. А в
этом году, перед Днём Победы,
и Президент в своём выступле-
нии пообещал публиковать до
сих пор закрытые архивные до-
кументы, закрепив тем самым
наше право знать всю правду, и
уверил граждан страны, что
никаким идеологам уже не по-
зволят извращать нашу исто-
рию.

Согласен, выступать с доку-
ментами в руках далеко не про-
сто, ведь их нужно сначала раз-
добыть. На это уходят годы по-
исков, уйма денег и нервов. Го-
раздо легче состряпать что-то
на скорую руку и преподнести
доверчивому читателю. У Голу-
бева это хорошо получается. Да
вот только легковерных, слава
Богу, всё меньше остаётся.

Давно подмечено, Сергей
Федотович, что как только люди
Вашей идеологии встречаются
с инакомыслием, сразу начина-
ют искать «желчь», «злобу» и
«подлые выпады». И у меня Вы
это всё нашли. Кстати, моего
деда расстреляли не «с моих
слов», как Вы говорите. Скорее,
со слов Ваших старших товари-
щей. Уж они-то наверняка зна-
ли, кем он был до революции и
во время гражданской войны.

Вот Вы меня врагом назы-
ваете, к поклонникам Бандеры
и Гитлера причислили... А ведь
у меня имеется благодарность
губернатора края «за личные
заслуги в исследовании вклада
забайкальцев в защиту Отече-
ства». Также мои труды в этой
области отмечены благодарно-
стью атамана Забайкальского
казачьего войска «за активное
участие в работе по увековече-
нию памяти героев забайкальс-
кой земли». Кроме того, я по-
лучил сотни благодарностей от
своих земляков за то, что нашёл
(или помог найти) сведения об
их предках, и это простое сло-
во «спасибо» мне гораздо доро-
же всех грамот и наград. И я
очень желаю Вам, Сергей Фе-
дотович, любить свою Родину
так же, как люблю её я.

В заключение могу Вам по-
обещать – даже если я когда-то,
по тем или иным причинам, пе-
рестану работать в школе, я всё
равно буду приходить к своим
ученикам и рассказывать им об
истинных героях – защитниках
Отечества. И когда они вырас-
тут, то сами решат, чьи имена
должны носить наши улицы!

И. ПУШКАРЁВ
Источник фото: Интернет
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РАЗБЕРЕМСЯ на примере
картофеля. Если всходы изре-
жены, это говорит о переизбыт-
ке влаги во время появления
всходов, картофель с пустой
сердцевиной – об избытке на
стадии формирования столо-
нов, наличие гнилей и фитофто-
ры – об избытке при формиро-
вании и вызревании клубней. И,
конечно же, при уборке перена-
сыщенные влагой клубни будут
страдать от механических по-
вреждений. Поэтому, выбирая
место для возделывания карто-
феля, следует подбирать участ-
ки на возвышенности, на сол-
нечном, хорошо прогреваю-
щемся месте, остерегаясь ни-
зин. Можно прибегнуть к обус-
тройству дренажных канав вок-
руг участка, тогда в период дож-
дей вода будет стекать и не за-

НАЗВАНИЕ полностью со-
ответствует ассортименту – это
товары именно для всей семьи.
Три зала торгового центра,
один из которых находится по-
прежнему на втором этаже,
предлагают большой выбор ве-
щей, которые нужны в повсед-
невной жизни.

В зале на втором этаже –
длинные стойки с одеждой.
Приобрести здесь можно все,
от теплых курток и до вечерних
платьев. В зале несколько рядов
с одеждой, рассортированной в
соответствии с принадлежнос-
тью. Есть две примерочные ка-
бинки с зеркалами, удобными
крючками для одежды и стуль-
чиком. Кстати, во всем здании
ведется видеонаблюдение (к
сожалению, случаи краж быва-
ли в «Короне» несколько раз, и
именно благодаря записям с
камер видеонаблюдения воры
были установлены).

В обувном отделе стало не
просто просторнее, но и уют-
нее. Новые стеллажи для обу-
ви, картины на стенах и экст-
равагантные поделки украша-
ют этот зал, делая его еще и эс-
тетически привлекательным.
Появились удобные пуфики для
примерки, обитые ярко-розо-
вой тканью, они отлично кон-
трастируют с общим бело-серо-
черным фоном. Отдел, дей-
ствительно, стал просторнее
благодаря перестановке и уме-
лому дизайну, да и ассортимент
заметно богаче. Кроме обуви,
здесь можно купить нижнее
белье, носочно-чулочные изде-
лия, ремни, головные уборы,
сумки. В продаже много вещей

С началом пандемии в Кыре закрылись некоторые магазины, в том числе торговый центр
«Корона» предпринимателя Натальи ОБУХОВОЙ. Однако магазин простаивал не просто
так, там вовсю шли ремонтные работы. И вот 6 августа торговый центр, переименованный
в «Семейный», раскрыл свои двери для покупателей.

«Семейный» – для всей семьи!

на любой вкус и цвет для ма-
лышей, подростков и взрослых.

Маленьких посетителей
также привлечет третий отдел,
где расположено множество
игрушек. В большом ассорти-
менте и канцелярские товары,
здесь можно найти все, что по-
надобится в школу, а также
офисные принадлежности. В
этом отделе и хороший выбор
ткани. Из новшеств – удобный
длинный стол для ее замера и
отреза. В ближайшие дни дол-
жны доставить швейную ма-
шинку. Покупатель не просто

купит, например, тюль на окна,
его еще и аккуратно подошьют.

Это только малая толика
того, что можно приобрести в
«Семейном» торговом центре.
Приветливые, вежливые про-
давцы всегда подскажут наибо-
лее подходящие и практичные
варианты товара в соответ-
ствии с вашими пожеланиями.
График работы ТЦ – с 9 до 18
часов (перерыв на обед с 13 до
14), в субботу – до 15 часов
(воскресенье – выходной).
Приходите, и вы не пожалеете
о своем выборе!

Татьяна АКСЕНОВА

Ñîâåòû ñïåöèàëèñòîâ

Влажность почвы и воздуха важны для каждого растения,
потому что пробуждают растения к жизни. Вода является
основной неотъемлемой частью растения, а овощные
культуры и картофель особенно требовательны к влаге.
Но что делать, если почва переувлажнена?

держиваться на участке, в про-
тивном случае образовавшаяся
плотная корка приведет к дефи-
циту кислорода и гибели уро-
жая.

При затяжных ливневых
дождях ухудшается качество
картофеля – мякоть становится
водянистой, кожица тонкой, она
лопается при малейшем по-
вреждении. После уборки тако-
го урожая следует провести
тщательную просушку клубней,
провести сортировку и выбра-
ковку, удаляя поврежденные
клубни. Сразу отметим, что та-
кой картофель не следует за-
кладывать на семена во избежа-
ние возможного заражения гни-
лями.

Агинское ОТП №1
Управления

Россельхознадзора

Дождливое лето: как
спасти урожай картофеля?

С юбилеем!
Поздравляем доро-

гую, любимую мамочку,
бабушку, прабабушку
Александру Федоровну
КРУЖАЙ!

В юбилей солидный
              и почтенный
Здоровья мы желаем,
                     не болей!
Живи красиво,
       ярко, вдохновенно
Для себя, для внуков
                      и детей!
Тебе от нас хвала
                 и уважение,
Спасибо
   от большой семьи!
И в семьдесят пятый
           день рождения
Ты наши
 поздравления прими!

С любовью, дети,
внуки, правнуки


